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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

УСИЛЕН НАДЗОР ЗА РУБКОЙ ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ

СВЫШЕ 1500 ЖИТЕЛЕЙ КБР СТАЛИ ДОНОРАМИ КРОВИ

ТЫ БУДЕШЬ ЖИТЬ, ЗАБВЕНИЯ НЕ ЗНАЯ…

ФОРУМ
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Хроника великой битвы
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В преддверии новогодних праздников в 
Кабардино-Балкарии усилен надзор за рубкой 
деревьев хвойных пород. Для пресечения 
незаконной вырубки проводятся профилак-
тические рейды в лесах работниками Мини-
стерства природных ресурсов и экологии КБР, 
общественными лесными инспекторами.

За незаконно срубленную к празднику ёлку 
накажут штрафом в размере: жителей респуб-
лики – от 3 до 4 тыс. рублей; юридических 
лиц – от 200 до 300 тыс. руб. Если же сумма 
причинённого ущерба превысит 5 тыс. рублей, 
то материалы о нарушениях будут направлены 
в органы внутренних дел и прокуратуры.

С июня по ноябрь в Кабардино-Балкарии 
проходила всероссийская акция «Куль- 
турный код донора». Специалисты Станции 
переливания крови КБР 27 раз выезжа-
ли к донорам в города и районы. Более  
1500 жителей республики сдали кровь, по-
ловина стала участниками акции впервые, 
сообщает Минздрав КБР.

Участникам заключительного этапа всерос-
сийской акции в Нальчике, организованной 
при поддержке Министерства культуры и 
Министерства здравоохранения республики, 

подарили билеты на спектакль в Кабардинский 
государственный драматический театр им. Али 
Шогенцукова.

Донорской кровью ежедневно и в кру-
глосуточном режиме станция обеспечивает 
медучреждения Кабардино-Балкарии. Ве-
домство уточняет, что кровь ежегодно сдают 
около шести тысяч жителей республики. В 
течение года Станция переливания крови КБР 
осуществляет более 30 донорских акций, а 
мобильная бригада выезжает в районы четыре 
раза в год.

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ ОТПРАВИЛА В КАЗАХСТАН 
БОЛЕЕ 107 ТОНН МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИИ

22 тонны молочной продукции из Кабар-
дино-Балкарии отправились потребителям в 
Казахстан. 

Сотрудники Северо-Кавказского межре-
гионального управления Россельхознадзора, 
проверяющие партию молочной продукции, 
отметили, что ветеринарные сопроводительные 
документы, оформленные в системе «Мерку-
рий», подтверждают её безопасность. Кроме 
того, сметанный продукт, кефирный и молоч-
ный напитки, а также спред произведены из 

сырья, прошедшего соответствующую ветери-
нарно-санитарную экспертизу. Лабораторные 
исследования также подтвердили качество и 
безопасность продукции в соответствии с тре-
бованиями стран Таможенного союза. 

Молочная продукция отгружалась автомо-
бильным транспортом предприятием ООО 
«Молочник» из Чегемского района. Всего с 
начала года производитель поставил пять пар-
тий молочной продукции в Казахстан общей 
массой 107,548 тонны.

АДЫГЭБЗЭ ОНЛАЙН-СЛОВАРЬ
Границы моего языка означают границы 

моего мира, – говорил философ Людвиг Вит-
генштейн. Однако в первой трети прошлого 
века он и не мог предполагать, насколько 
расширятся языковые возможности людей с 
развитием высоких технологий. 

Онлайн-переводчиками мы пользуемся 
давно, но список языков в нём постоянно 
растёт. Пришёл черёд и адыгского языка. В 
Адыгее разработали адыго-русский онлайн-
переводчик, а скачать это приложение можно 
в AppStore и Google Play. Словарь содержит 
около десяти тысяч слов и охватывает боль-
шинство основных понятий литературного язы-
ка адыгов, включая типичные словосочетания.

Онлайн-переводчик снабжён удобным 
поиском по буквам и отдельным словам, 
приложение содержит ссылки на полезные 
материалы, например, ответ на вопрос о 
том, как получить адыгскую клавиатуру на 
свой смартфон. Авторами проекта являются 
специалисты проектного офиса по формиро-
ванию комплексного подхода к сохранению 
и изучению адыгского языка, действующего 
при Адыгейском республиканском институте 
гуманитарных исследований им. Т. М. Кера-
шева. Адыгэбзэ онлайн-словарь разработан 
на основе словаря Ю. А. Тхаркахо 1991 года 
выпуска при помощи программы Dictionary 
App Builder.

В Нальчике стартовали юбилейные ме-
роприятия, посвящённые 105-летию со дня 
рождения народного поэта КБР Кайсына 
Шуваевича Кулиева, которые продлятся до 
17 декабря.

14 декабря столица нашей республики 
встретила гостей – участников торжеств.  
15 декабря в отеле «Азимут» пройдёт круглый 
стол «Жизнь и творчество Кайсына Кулиева»,  
в Музыкальном театре состоится торжествен-

ный вечер, посвящённый 105-летию со дня 
рождения поэта. Там же будет развёрнута 
фотодокументальная выставка «Ты будешь 
жить, забвения не зная...».

16 декабря в Нальчике,  у памятника класси-
ку на проспекте, носящем его имя, состоится 
возложение цветов, после чего все желающие 
смогут отправиться в Чегемский район на ро-
дину Кайсына Шуваевича, чтобы отдать дань 
памяти великому поэту.

Под белоснежным шатром
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Воспитание патриотизма 
без консолидации общества невозможно

Модератор  пленарного заседания 
форума и. о. директора  центра не-
прерывного повышения профессио-
нального мастерства педагогических 
работников Минпросвещения КБР 
Артур Кажаров рассказал, что в  
прошлом году на форуме НКО Глава 
КБР Казбек Коков высоко оценил 
уровень развития гражданского 
общества и значение, которое оно 
играет в республике. 

– На мой взгляд, в Кабардино-Бал-
карии гражданское общество очень 
активно. Взаимодействие с органами 
законодательной и исполнительной 
власти способствует консолидации 
всего общества.

Председатель Общественной па-
латы КБР Хазратали Бердов также 
высоко оценил работу гражданского 
общества в республике.

– Все НКО страны получили под-
держку – Указ Президента РФ «Об 
утверждении основ государственной 
политики по сохранению и укреп-
лению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей». 
Традиционные ценности – это нрав-
ственные ориентиры, формирующие 
мировоззрение граждан, переда-

ваемые от поколения поколению, 
лежащие в основе общероссий-
ской гражданской идентичности и 
единого культурного пространства 
страны, укрепляющие  гражданское 
единство, нашедшие проявление в 
духовном, историческом и культур-
ном развитии многонационального 
народа Российской Федерации. Этот 
документ долгожданный, потому 
что более тридцати лет назад после 
развала СССР мы остались без ре-
альных инструментов по сохранению 
нашей идентичности. 

Идеологическое и психологиче-
ское воздействие на россиян привело 
к насаждению чуждой нам системы 
ценностей и потере тех нравственных 
основ, которые создавали и сохраня-
ли наши предки веками. 

Хазратали Бердов особое вни-
мание уделил важности семейных 
ценностей, так как в прошлом году, 
по статистике, на сто браков в стране 
пришлось 78 разводов, только 12 от-
цов из ста самостоятельно выплачи-
вают алименты, и только в 22 случаях 
из ста по решению суда приставы мо-
гут взыскать алименты. В остальных 
случаях, чтобы не содержать родных 

детей, отцы переписывают имущест-
во на родственников, а зарплату полу-
чают «в конверте».

– Как в этих условиях дети вырас-
тут воспитанными и образованными, 
такими, какими общество хочет их 
видеть? – задаёт он риторический 
вопрос.

Деструктивное идеологическое 
воздействие на граждан России 
стало угрозой для демографической 
ситуации в стране, убеждён руково-
дитель Общественной палаты. 

– «Коллективный запад» нашёл 
в лице Украины инструмент для 
ослабления нашей страны. Нацизм 
как идеология, запрещённая Нюрн-
бергским процессом, стала открыто 
пропагандироваться, – отмечает 
Хазратали Бердов. – Многие из тех, 
кто называет себя либералами, стали 
иноагентами. Россия не раз проходи-
ла испытание временем, пройдёт и 
на этот раз. Простая истина – кто не 
любит свою армию, со временем кор-
мит чужую – дойдёт до всех. Настало 
время определиться: кто за что и за 
кого. Поэтому цель государственной 
политики – сохранение и укрепление 
традиционных ценностей, и эта проб-

лема выносится на уровень государ-
ственной безопасности. 

Гражданское общество – это не 
только некоммерческие организации, 
мы все находимся в объединениях – 
семейных, общественных, образова-
тельных, абсолютно разных. Если мы 
являемся частью большой страны, 
которая встала на защиту традицион-
ных ценностей, у нас действительно 
есть возможность сохранения граж-
данского общества и его развития.

– Закон о некоммерческих ор-
ганизациях, который был принят в  
1996 году, подвергался изменениям 
больше ста раз. Это касается и из-
менений глобальных, широкомас-
штабной поддержки государства в 
отношении НКО. Второе глобальное 
изменение касалось контроля за 
деятельностью НКО, особенно с 
иностранным участием. Лукавство 
наших европейских «заклятых парт-
нёров» известно, и мы должны быть 
осторожны, – считает кандидат по-
литических наук, директор центра 
дополнительного образования Севе-
ро-Кавказского института развития 
РАНХиГС Екатерина Агеева. 

(Окончание на 2-й с.)

ОТВЕТСТВЕННАЯ МИССИЯ ТВОРЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ

«Год 100-летия Кабардино-Бал-
карской Республики стал для них 
очень насыщенным и знаковым. 
Благодаря их усилиям программа 
праздничных юбилейных меро-
приятий как в республике, так и в 
Москве получилась яркой, содер-
жательной и запоминающейся, – 
отметил в своём телеграм-канале 
Казбек Коков. – На встрече обсу-
дили самые разные стороны куль-
турной жизни нашей республики. 
Увидел, с какой ответственностью 
относятся к своей миссии эти 
люди. Они подняли тему воспита-
ния у детей и молодёжи чувства 
патриотизма и сохранения тради-
ционных российских ценностей. 
Конечно, роль представителей 
творческих профессий в данном 
вопросе невозможно переоценить. 

Особенно важно продолжать рабо-
ту в районах. Сейчас наши театры 
и музеи выезжают в сёла, про-
водят выставки, дают спектакли. 
Действует и «Пушкинская карта», 
которой в этом году воспользова-
лись 36 тысяч молодых людей и 
школьников республики».

Глава республики подчеркнул, 
что в этом направлении надо ра-
ботать активнее, тем более что 
благодаря национальному проекту 
«Культура» и программе подго-
товки к празднованию 100-летия 
республики удалось укрепить 
материально-техническую базу 
учреждений культуры и создать 
необходимые условия для твор-
ческой деятельности. Отремонти-
рованы десятки сельских домов 

культуры, библиотеки, школы ис-
кусств, театры и музеи, культурные 
центры. Строятся новые объекты, 
учреждения культуры получают со-
временное оборудование, инстру-
ментарий, инвентарь и транспорт. 

В 2023 году планируется очеред-
ное повышение заработной платы 
работников культуры, а также уве-
личение оплаты труда сотрудникам 
муниципальных учреждений куль-
туры. Казбек Коков поручил также 
проработать повышение сумм 
грантовой поддержки творческих 
проектов и стипендий деятелям 
культуры. Все поступившие вопро-
сы и предложения в ходе встречи 
Глава КБР взял на заметку.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

Правительство РФ дополнительно напра-
вит в Кабардино-Балкарию более 136,9 млн 
рублей на ежемесячные пособия на детей 
от 3 до 7 лет из семей с низкими доходами. 
С начала текущего года такие выплаты по-
лучили 48,7 тысячи детей на общую сумму  
6,9 млрд рублей.

На ежемесячные выплаты малообеспечен-

ным многодетным семьям республики, в кото-
рых родился третий и последующий ребёнок, 
будет дополнительно направлено свыше 62,1 
млн рублей. 

С начала 2022 года выплату на третьего 
и последующего ребёнка получили около  
10,8 тысячи детей на общую сумму 1,7 млрд 
рублей. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА НА ДЕТСКИЕ ВЫПЛАТЫ

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 16 декабря. Днём:  + 5... + 8. Ночью: + 1...  + 3. Облачно, с прояснениями
Суббота, 17 декабря. Днём: + 5... + 10.  Ночью: + 3...  + 4.  Ясно

НОВОГОДНЯЯ ЁЛКА В ИЗУМРУДНОМ ГОРОДЕ
С 26 по 30 декабря, а также со 2 по 5 января 

пройдёт Республиканская новогодняя ёлка. По 
традиции она состоится в формате новогодне-
го сказочного музыкального шоу-представле-
ния с конкурсами, викторинами и творческими 
заданиями для детей. В этом году гости ёлки 
отправятся в сказку Александра Волкова «Вол-
шебник Изумрудного города».

Провести праздничные мероприятия 
планируется на двух площадках: в Государст-
венном концертном зале и Государственном 

музыкальном театре, чтобы на представлении 
смогло побывать большее число юных жите-
лей Кабардино-Балкарии. Всего планируется 
12 тысяч зрителей – учеников 1–5 классов.

Правительство Кабардино-Балкарской Рес-
публики закупает новогодние подарки для де-
тей, в первую очередь из малообеспеченных и 
многодетных семей, сирот, с ограниченными 
возможностями здоровья, а Федерация проф-
союзов организовывает театрализованное 
представление.
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ПАРЛАМЕНТОФИЦИАЛЬНО

СПОРТ – ВАЖНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
РАЗВИТИЯ МОЛОДЁЖИ

КАДРЫ

ЭНЕРГЕТИКА

Решением совета директоров Кавказ.РФ 
новым генеральным директором компании 
назначен Андрей Юмшанов. Он приступил 
к обязанностям 12 декабря. Ранее занимал 
должность заместителя гендиректора 
Кавказ.РФ, курировал правовой блок, а 
также вёл контроль и мониторинг инвест-
проектов.

С 2018-го по 2020 год Андрей Юмшанов 
возглавлял прокуратуру Пермского края. 
Работу в надзорном ведомстве завершил в 

связи с выходом на пенсию по выслуге лет. 
До назначения в Пермский край работал 
начальником управления генпрокуратуры в 
Приволжском федеральном округе.

Хасан Тимижев, возглавлявший Кавказ.РФ 
в течение пяти лет, остаётся в компании в 
должности исполнительного директора и 
продолжит работу по развитию особых эко-
номических зон.

По информации Кавказ.РФ 
Ольга 

Андрей Юмшанов назначен 
генеральным директором Кавказ.РФ

Руководитель региона отметил вклад 
и ответственность каждого из участ-
ников встречи в развитие спорта в Ка-
бардино-Балкарии. Глава республики 
подчеркнул, что благодаря социально 
ориентированной политике Президента 
РФ Владимира Путина, реализации 
национальных проектов развивается 
спортивная инфраструктура, что спо-
собствует увеличению числа людей, 
занимающихся физкультурой и ведущих 
здоровый образ жизни. «За последние 
три года в республике введены в экс-
плуатацию восемь спорткомплексов, 
идёт строительство крупного комплекса 
по занятию пятиборьем, работы в стадии 
завершения», – сказал Казбек Коков. 

Особое внимание было уделено по-
вышению заработной платы тренерского 
состава. По поручению Главы КБР меры 
поддержки работников отрасли усилены, 
зарплата тренеров государственных ка-
зённых учреждений доведена до уровня 
заработной платы педагогических работ-
ников. Средняя зарплата тренерского 
состава в 2021–2022 году выросла с 18,5 
до 26,5 тысячи рублей. В ходе встречи 
обсудили вопросы дальнейшего повы-
шения зарплат, размера вознаграждений 
за достижения тренеров и спортсменов. 
Необходимые средства планируется 
предусмотреть в бюджете на 2023 год.

Спортсмены озвучили ряд предло-
жений, среди которых строительство 
центра единоборств, приобретение 
транспорта для выездов воспитанни-
ков спортшкол на межрегиональные 
соревнования. Они также подняли 
вопрос дальнейшего развития адаптив-
ного спорта, в том числе образования 
спортивных секций для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Отмечено, что семь детей с ОВЗ вхо-
дят в состав сборных команд России 
по адаптивным видам спорта. Глава 
республики поддержал инициативы и 
поручил их проработать. 

В 2021–2022 году проведено больше 
200 спортивных мероприятий, их участ-
ники из других регионов дали высокую 
оценку имеющейся спортивно-туристи-
ческой инфраструктуре региона. В связи 
с этим высказаны пожелания увеличить 
количество спортивных сборов в респуб-
лике. Говорилось о необходимости соз-
дания спорткомплексов с гостиничным 
фондом в рекреационных зонах КБР.

Глава региона заверил, что все 
предложения будут проработаны, в том 
числе с использованием федеральных 
и региональных программ. «Физиче-
ская культура и спорт – важнейшие 
составляющие не просто здорового об-
раза жизни, но и воспитания достойной 

молодёжи, способной дальше двигать 
нашу страну», – сделал акцент Казбек 
Коков.

Представители спортивного сообщест- 
ва поблагодарили Главу КБР за встречу 
и внимание, уделяемое развитию спорта 
в регионе.

Казбек Валерьевич особо подчеркнул, 
что в рядах военнослужащих, добро-
вольцев, участвующих в СВО, немало 
спортсменов из Кабардино-Балкарии: 
«Они с честью и достоинством защища-
ют интересы нашей многонациональной 
страны. Желаю им вернуться в здравии, 
выполнив все поставленные задачи».

В завершение встречи руководитель 
республики поблагодарил её участников 
за содержательный разговор, пожелал 
всем спортсменам и их тренерам побед 
и профессиональных достижений. 

В мероприятии приняли участие за-
меститель Председателя Парламента 
КБР Мурат Карданов, министр спорта 
Ислам Хасанов, министр по делам 
молодёжи Азамат Люев, председатель 
комитета регионального Парламента по 
физической культуре, спорту и туризму 
Арсен Барагунов, руководители спор-
тивных школ и ведущие тренеры респуб- 
лики, олимпийские чемпионы, члены 
сборных команд России по различным 
видам спорта. 

-
В мероприятии приняли 

участие Председатель Пар-
ламента КБР Татьяна Егоро-
ва, её заместители Салим 
Жанатаев и Мурат Карданов, 
представитель Главы и Пра-
вительства КБР в Парламенте 
КБР и судебных органах Ма-
дина Дышекова, депутаты, 
руководители медицинских 
учреждений.

Открывая заседание, руко-
водитель профильного коми-
тета Хусейн Кажаров отметил, 
что сердечно-сосудистые 
заболевания, среди которых 
инфаркты, инсульты, тромбо-
эмболия, тромбозы, являются 
основной причиной смерти 
– летальность составляет
36,7 процента. Поэтому вопро-
сы улучшения качества ока-
зания специализированной 
медицинской помощи пациен-
там с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями заслуживают 
приоритетного внимания орга-
нов власти всех уровней.

Т. Егорова в приветствен-
ном слове подчеркнула ак-
туальность темы круглого 
стола:

– Медицинская помощь
при сердечно-сосудистых за-
болеваниях занимает особое 
место, потому что потребность 
в ней может возникнуть вне-
запно, и сердечно-сосудистые 
заболевания остаются основ-
ной причиной преждевре- 
менной смерти. К лечению 
таких заболеваний нужно под-
ходить скоординированно, 
комплексно, чтобы исключить 
или минимизировать их вли-
яние на здоровье человека и 
инвалидизацию населения.

Спикер отметила, что в 
республике в последнее вре-
мя наметилась позитивная 
тенденция снижения смерт-
ности от сердечно-сосудистых 
заболеваний, что связано как 
с повышением эффектив-
ности диагностики, так и со-
вершенствованием качества 
предоставления медицинской 
помощи. Ярким примером 
тому является впервые про-
ведённая в КБР химиоэмбо-
лизация печени (хирургиче-
ский метод, позволяющий 
приостановить рост раковой 
опухоли путём остановки кро-
вотока в питающей опухоль 
артерии в сочетании с под-
ведением к раковым узлам 
химиопрепаратов. – Ред.).

– Нам нельзя останав-
ливаться на достигнутом, 
наоборот, надо улучшать ре-
зультаты, совершенствовать 
и систему диагностики, и 
лечение сердечно-сосудистых 
заболеваний, и, конечно, их 
профилактику, – сделала ак-
цент Татьяна Егорова.

Об общих принципах ор-
ганизации системы здраво-
охранения по профилю сер-
дечно-сосудистой хирургии 
рассказал министр здраво-
охранения республики Рустам 
Калибатов. Специализиро-
ванную, в том числе высоко-
технологичную, медицинскую 
помощь по данному направ-
лению населению оказывают  
Республиканская клиниче-
ская больница, Кардиологи-
ческий диспансер, Диагно-
стический центр и Межрайон-
ная многопрофильная боль-
ница в Нарткале. Пациенты с 
острыми формами ишемиче-
ской болезни, нуждающиеся 
в проведении чрескожного 
коронарного вмешательства 
и имплантации кардиости-
муляторов, госпитализиру-
ются в Кардиологический 
диспансер, который сегодня 
является региональным со-
судистым центром для боль-
ных с острым коронарным 
синдромом. Здесь помощь 
пациентам оказывается в 
круглосуточном режиме.

Рентгенэндоваскулярные 
вмешательства пациентам 
с хроническими формами 
ишемической болезни сердца 
в плановом порядке выпол-
няются в основном в регио-
нальном сосудистом центре 
РКБ. Внедрение в практику 
оперативных вмешательств 
при остром коронарном син-
дроме позволило снизить 
инвалидизацию населения от 
инфаркта миокарда, а плано-
вые стентирования снизили 
смертность от хронической 
ишемической болезни серд-
ца.

По словам министра, повы-
шению качества диагностики 
и лечения на догоспитальном 
этапе способствовало внед-
рение системы теле-ЭКГ.

Специализированная и 
высокотехнологичная меди-
цинская помощь больным с 
острым нарушением мозго-
вого кровообращения оказы-
вается круглосуточно в регио-
нальном сосудистом центре 
РКБ и первичных сосудистых 
отделениях ГКБ № 1, а также 
Прохладненской ЦРБ.

Р. Калибатов рассказал о 
работе школ для пациентов, 
перенёсших острое наруше-
ние мозгового кровообра-
щения, и их родственников, 
видах оперативных вмеша-
тельств, которые проводятся 
в РКБ и Кардиодиспансере, 
внедрении методов малоин-
вазивной хирургии сосудов 
головного мозга, практике 
тромболитической терапии. 
Как заметил министр, в от-
делении хирургии сосудов 

РКБ регулярно расширяется 
перечень хирургических вме-
шательств, в настоящее вре-
мя проводятся реконструк-
тивные операции на аорте, 
артериях нижних и верхних 
конечностей.

За одиннадцать месяцев 
в республике проведено  
1026 высокотехнологичных 
операций по профилю сер-
дечно-сосудистой хирургии. В 
2022 году расширен перечень 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи, оказывае-
мой в рамках обязательного 
медицинского страхования, 
внедрены операции по про-
тезированию аорты. Ста-
ло возможным проведение 
тромбоэкстракции из сосудов 
головного мозга при ишеми-
ческом инсульте.

Прозвучала информация 
об осуществлении органи-
зационно-методического ру-
ководства и кураторства ме-
дицинскими организациями 
КБР по отдельным профи-
лям, проведении стажировок 
медицинских работников, 
взаимодействии с профиль-
ными национальными меди-
цинскими исследовательски-
ми центрами по вопросам 
оказания помощи населению, 
организации подготовки и 
повышения квалификации 
кадров, обмене опытом по 
проведению оперативных 
вмешательств на сосудах с 
ведущими специалистами 
федеральных клиник.

Подробно об оказании вы-
сокотехнологичной помощи 
по направлению сердечно-
сосудистой хирургии расска-
зали заведующий кафедрой 
госпитальной хирургии ме-
дицинского факультета КБГУ 
им. Х. М. Бербекова Ахмед 
Асланов, главный врач Карди-
ологического диспансера Гер-
ман Докшоков, руководитель 
регионального сосудистого 
центра РКБ Заурбек Кожаев.

С профильным министром 
обсуждены вопросы оказа-
ния хирургической помощи 
новорождённым с сердечной 
патологией. Р. Калибатов от-
метил, что в республике такая 
помощь не оказывается:

– Эта проблема неодно-
кратно поднималась, но все 
специалисты федерального 
уровня настаивают на том, 
что при имеющемся потоке 
пациентов открытие центра 
кардиохирургии новорождён-
ных нецелесообразно. Есть и 
другая проблема: даже если 
будет привлечён высоко-
квалифицированный специ-
алист, владеющий всеми 
методиками хирургического 
лечения, через год или два 

Смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний снижается

-
-

уровень его квалификации 
существенно упадёт. Для 
нашей республики актуально 
своевременно выявлять за-
болевание и направлять боль-
ных в федеральные центры, 
что мы и делаем. Диагности-
ка на этапе беременности 
находится в КБР на высоком 
уровне, и при выявлении 
пороков сердца женщины 
направляются на родораз-
решение в ведущие центры.

В ходе дискуссии обраща-
лось внимание на тенденцию 
«омоложения» сердечно-со-
судистых заболеваний, что, 
по мнению специалистов, в 
основном связано с питани-
ем и стрессом. Говорили о 
самых эффективных методах 
ранней диагностики проблем 
с сосудами, в том числе уль-
тразвуковом исследовании 
брахиоцефальных артерий, 
которое после 40 лет вра-
чи рекомендуют проводить 
каждые полгода. Речь шла и 
о возможности внедрения в 
республике такого метода ле-
чения аритмий, как радиочас-
тотная абляция, на которую в 
настоящее время пациентов 
направляют в Астрахань и 
Москву. Как заметил Герман 
Докшоков, при наличии гос-
задания Кардиоцентр мог бы 
проводить эту операцию уже 
в ближайшее время – име-
ются подготовленные специ-
алисты, необходимое обо-
рудование, инструментарий.

Мадина Дышекова по-
благодарила Парламент и 
профильный комитет за по-
стоянное внимание к акту-
альной тематике, руковод-
ство Минздрава и лечебных 
учреждений:

– Нисколько не сомне-
ваюсь, что депутаты и Пра-
вительство приложат все 
усилия, чтобы улучшать ма-
териально-техническую базу 
отрасли.

Завершая работу заседа-
ния, Татьяна Егорова выра-
зила признательность меди-
кам за работу в экстренных 
условиях без выходных и 
праздничных дней, а также 
напомнила, что республика 
стала лауреатом премии 
Росздравнадзора «За ка-
чество и безопасность ме-
дицинской деятельности» в 
номинации «За достижения 
в охране здоровья граждан 
в условиях борьбы с корона-
вирусом», и пожелала пред-
ставителям системы даль-
нейших успехов.

По итогам обсуждения 
участники заседания приняли 
проект рекомендаций.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.) 
–  Государство чётко определило свою

позицию, что работать будет только с 
теми НКО, которые зарегистрированы, 
открыты, имеют соответствующие счёт, 
структуру, работают с волонтёрами. 
Сегодня государство рассматривает 
некоммерческие организации как про-
водников российской идентичности. 
Очень активно развиваются идеи добро-
вольчества и волонтёрства.

Руководитель представительства на-
циональной ассоциации объединений 
офицеров запаса «Мегапир» в КБР 
Жашарбек Атаев подчеркнул: 

– Патриотизм стал впервые рассма-
триваться как нравственный и политиче-
ский принцип, социальное чувство, со-
держание которого выражается в любви 
к Отечеству. Воспитание молодёжи в 
духе патриотизма без консолидации всех 
слоёв общества невозможно. 

Министр по делам национальностей и 

общественным проектам КБР Анзор Ку-
рашинов проинформировал, что в рес-
публике около тысячи некоммерческих 
организаций, и их количество довольно 
стабильно, а за последние три года чис-
ленный рост перешёл в качественный.

– Общественное поле стабилизиро-
валось, что уже говорит о том, что ин-
ституты гражданского общества решили 
для себя, чем они хотят заниматься и 
в каком направлении двигаться. НКО 
зачастую оказываются эффективнее 
государственного сектора, так как в нём 
работают по зову сердца. 

Он сообщил о том, что поддержку 
НКО республики получают в полной 
мере. Это в первую очередь методиче-
ское сопровождение, повышение ква-
лификации, что позволило существенно 
повысить взаимодействие между НКО и 
государственным сектором. В респуб-
лике выстроена система поддержки 
некоммерческих организаций через 

субсидирование на конкурсной основе. 
Общий объём финансовой поддержки 
некоммерческих организаций в 2021 го- 
ду был на уровне девяти миллионов, 
в этом – уже одиннадцать миллионов. 

Далее работа форума продолжилась 
по секциям. Представители НКО обсу-
дили перспективы развития институтов 
гражданского общества в республике, 
их роль в формировании гражданской 
ответственности и патриотизма.

В работе форума приняли участие 
Председатель Парламента КБР Татьяна 
Егорова, председатели парламентских 
комитетов – по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузова, по куль-
туре, развитию гражданского общества 
и информационной политике – Заурбек 
Кумалов, председатель Союза объ-
единений профсоюзов КБР Фатимат 
Амшокова, министр по делам молодёжи 
Азамат Люев. 

Ольга КЕРТИЕВА

НОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

-

Состоялась презентация новых ме-
ханизмов финансирования инвестици-
онных проектов через «Фабрику про-
ектного финансирования». Сегодня это 
ключевой механизм стимулирования 
инвестиционной активности компаний 
и кредитных организаций наряду с 
бюджетными инфраструктурными кре-
дитами. Кредитные договоры под реа-
лизацию инвестпроектов стоимостью от 
3 млрд рублей в приоритетных отраслях 
при участии ВЭБ.РФ могут заключаться 
на срок до 20 лет, в этом большой плюс. 
Корпорация выступает оператором  
«фабрики», координирующим её работу 
и осуществляющим отбор и экспертизу 

инвестиционных проектов по 25 направ-
лениям. Средства на предоставление 
компаниям кредитов и займов в рамках 
«фабрики» возмещаются ВЭБ.РФ за 
счёт федерального бюджета, что для 
инвесторов является гарантией надёж-
ности кредитной сделки.

«Представленный сегодня на со-
вещании пакет новых инвестиционных 
инструментов «фабрики» адаптирован 
к нынешним экономическим условиям, 
учитывает возможные последствия 
санкций и представляет большой инте-
рес в плане поддержки инвестиционной 
активности в первую очередь для ре-
гионов. Например, стало возможным 

заявлять как один несколько проектов 
одного инвестора в рамках направле-
ния «Городская экономика», снижены 
требования и к доле собственных 
средств инвестора. Также для поддерж-
ки инвестиционного импорта действует 
механизм инвестиционной тарифной 
льготы, позволяющий беспошлинно 
ввозить оборудование под конкретные 
проекты в приоритетных отраслях эко-
номики. В предстоящем году будем 
учитывать новые возможности «Фаб-
рики проектного финансирования» в 
нашей инвестиционной деятельности», 
– отметил в своём телеграм-канале
Казбек Коков.

Аварийные бригады продолжают работать 
по адресным заявкам

Энергетики продолжают восстанови-
тельные работы в населённых пунктах 
Зольского района. Энергоснабжение 
подавляющего числа абонентов, по-
страдавших от стихии, восстановлено 
полностью или частично. За прошедшие 
сутки установлены 22 упавшие опоры, 

устранено 620 обрывов, восстановле-
ны линии электропередачи. Пока без 
электричества остаются около тысячи 
человек. Бригады энергетиков занима-
ются устранением последствий стихии 
по адресным заявкам, в том числе 
разбираются с отключением ранее за-

питанных пунктов. На месте продолжает 
работать группа энергетиков – 28 бригад 
«Россетей – Северный Кавказ», всего 
173 человека и 62 единицы техники, ин-
формирует руководитель пресс-службы 
Главного управления МЧС России по КБР 
Кантемир Беров.

Воспитание патриотизма 
без консолидации общества невозможно

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ФОРУМ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

У меня есть участок земли под сельхозпроизводство. Могу ли я выкопать на 
нём пруд для разведения рыбы?

Пруд на участке

 Юрисконсульт Андрей Скопинцев 
указал на пункт 1 статьи 40 Земельного 
кодекса РФ, по которому собственник 
земельного участка имеет право строить 
пруды в соответствии с установленными 
правовыми нормами. В соответствии с 
классификатором видов разрешённого 
использования земельных участков 
«сельскохозяйственное использование» 

включает в себя осуществление хозяй-
ственной деятельности, связанной с 
разведением или содержанием рыбы. 
Кроме того, следует соблюсти процеду-
ру согласования, поскольку просто так 
снять плодородный слой почвы нельзя. 
Проект рекультивации согласовывают 
с Федеральной службой земельного 
кадастра России и её территориальными 

органами, органами санитарно-эпи-
демиологического надзора, органами 
охраны памятников культуры, органами 
местного самоуправления.

 После соблюдения всех вышеука-
занных процедур можно будет получить 
в местной администрации разрешение 
на проведение работ и выполнить их в 
соответствии с проектом. 

Если потребуется строительство 
гидротехнического сооружения, надо 
получить разрешение по требованиям 
статьи 51 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации.

Ляна КЕШ
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В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХК 80-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ КАВКАЗА

Больные лейкозом  
пойдут в школу

Хроника великой битвы 

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Клубный формат общения актуален

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Работа дискуссионной площадки Российского движения детей и молодёжи

ГОД С НАЧАЛА ВОЙНЫ
Лето 1942 года. Несмотря 

на то, что гитлеровцам уда-
лось оккупировать огромную 
часть европейской террито-
рии СССР, план «молниенос-
ной войны» (блицкрига) был 
провален. Немецкие войска 
не смогли выйти к ноябрю 
1941 года на линию Архан-
гельск – Волга – Астрахань, 
как это было предусмотрено 
планом «Барбаросса».

Война из «молниеносной» 
превратилась в затяжную, что 
потребовало вести поиск но-
вых источников обеспечения 
войск, в первую очередь го-
рючим, этой «кровью войны».

23 июля 1942 года Гитлер 
утверждает план операции 
«Эдельвейс» по захвату Се-
верного Кавказа с нефте-
промыслами Майкопа, Мал-
гобека, Грозного и Баку, обе-
спечивавших 70 процентов 
объёма нефти, добываемой в 
Советском Союзе. Также пла-
нировался выход вермахта в 
Закавказье и подключение к 
боевым действиям Турции – 
союзника по коалиции.

Для наступления на Кавказ 
была выделена группа ар-
мий «A» под командованием 
генерала Листа. В её состав 
входили 1-я танковая (11 ди-
визий) и 17-я полевая армии  
(13 дивизий). Немецким ар-
миям противостояли отступа-
ющие части Южного фронта 
(вскоре преобразованного в 
Северо-Кавказский фронт), 
уступающие врагу в живой 
силе и технике. К этому сле-
дует добавить отсутствие 
устойчивой системы управле-
ния войсками, которая была 
нарушена в ходе быстрого 
отступления к Дону, а также 
растянутую линию обороны.

ОТСТУПЛЕНИЕ КРАСНОЙ 
АРМИИ В 1942 Г.

24 июля 1942 г., заняв Ростов-

на-Дону, группа армий «A» 
приступила к выполнению 
операции «Эдельвейс». Юж-
ный фронт, не сумев удер-
жать оборону по реке Дон, 
стал отходить на юг, в сторону 
предгорий Главного Кавказ-
ского хребта.

Немецкие армии, не встре-
чая серьёзного сопротивле-
ния, начали стремительно 
продвигаться вглубь кубан-
ских степей. Имея подавляю-
щее превосходство в танках, 
они уже к середине августа 
заняли Майкоп и Краснодар.

7 августа началась Красно-
дарская оборонительная опе-
рация, ставшая первой орга-
низованной попыткой оста-
новить наступление войск 
вермахта после длительного 
отступления советских войск. 
Ожесточённые оборонитель-
ные бои 56-й армии не по-
зволили соединениям 5-го ар-
мейского корпуса противника 
с ходу овладеть этим городом 
и переправами через Кубань 
и задержали его наступление 
на четыре дня.

8 августа диверсанты пол-
ка «Бранденбург 800», пере-
одетые в форму сотрудников 
НКВД, проникли в Майкоп 
на захваченных трофейных 
грузовиках. Диверсанты за-
хватили переправу через реку 
Белая и устроили панику в 
городе. Эта акция позволила 
немецким войскам практи-
чески без боя захватить этот 
город. Но воспользоваться 
нефтью Майкопского района 
у гитлеровцев не получилось 
– большинство нефтепромыс-
лов были заблаговременно 
взорваны, а заводы по пере-
работке нефти были разруше-
ны в ходе боёв.

Красная армия смогла ор-
ганизовать серьёзное сопро-
тивление противнику только 
на подступах к Туапсе и к 
Новороссийску.

17 августа наступление не-
мецких войск было останов-
лено в районе Хадыженская 
– Горячий Ключ. После пере-
группировки войск немецкое 
командование определило 
три главных направления для 
наступления. На этом рубеже 
17-я армия стала готовиться 
к захвату Туапсе и Новорос-
сийска. Возникшая при этом 
месячная задержка насту-
пления на Туапсе вызвала 
гнев Гитлера и привела к от-
ставке фельдмаршалов Бока, 
Листа и генерал-полковника 
Гальдера.

1-я танковая армия, раз-
вернувшись на восток, дви-
нулась через Невинномысск 
на Моздок.

49-й горный корпус полу-
чил задание выйти к Чёрному 
морю через перевалы Главно-
го Кавказского хребта.

Появление  немецких  
войск на перевалах оказалось 
для командования Красной 
армии неприятным сюрпри-
зом.

ХРОНОЛОГИЯ 
ОТСТУПЛЕНИЯ

С августа по ноябрь 1942 г. 
были оставлены:

10 августа – Майкоп;
11 августа – Черкесск;
12 августа – Краснодар и 

Белореченская;
14 августа – Микоян-Ша-

хар;
21 августа на вершинах 

Эльбруса появились немец-
кие флаги;

25 августа – Моздок;
31 августа – Анапа;
12 сентября – Новорос-

сийск, на окраине которого 
остановлено немецкое на-
ступление;

28 октября – Нальчик;
24 ноября остановлено не-

мецкое наступление в 15 км 
от Туапсе.

(Продолжение следует)

Летом этого года в издательство М. и В. Котляровых пришёл Ю. А. Кориневский, мо-
сквич, отдыхавший на курорте «Нальчик». В разговоре выяснилось, что он занимается 
изучением событий периода Великой Отечественной войны, проходивших в 1942-1943 
годах на Северном Кавказе. Ведь в следующем году исполняется ровно 80 лет битве за 
Кавказ.  Юрий Александрович пришёл с предложением: он подготовит справочное посо-
бие, в котором в кратком виде будет представлена хроника боёв на Северном Кавказе, 
а мы его издадим. Такова предыстория рождения буклета «Хроника битвы за Кавказ», 
который увидит свет в начале следующего года.  В нём в хронологическом порядке 
кратко описаны главные сражения, происходившие в этот период на перевалах Главного 
Кавказского хребта, под Новороссийском и Туапсе, Малгобеком и Орджоникидзе. Текст 
иллюстрирован наглядными схемами боевых действий.

Буклет адресован в первую очередь молодёжи, так как позволит шаг за шагом про-
следить события, происходившие в нашей республике, на Северном Кавказе в годы 
борьбы с нацизмом.

Виктор Котляров, главный редактор издательства

-
В работе стратегической 

сессии приняли участие пред-
ставители профильных ми-
нистерств, актив региональ-
ного отделения Российского 
движения детей и молодёжи, 
школьники республики – побе-
дители и призёры конкурсов, 
активисты движений РДШ, 
«Юнармия», РСМ, «Большая 
перемена», а также команда 
из школы-интерната для де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, № 5 
с. Нартан. 

– Сегодня нам предстоит 
выработать основные пред-
ложения, которые будут оз-
вучены делегацией от КБР 
на первом Всероссийском 
съезде Российского движения 
детей и молодёжи. Я вас при-
зываю активно участвовать 
в дискуссионных площадках, 
высказывать свои мысли, 
идеи. Очень важно, чтобы де-
легаты, ваши друзья, коллеги, 
подготовились на «отлично» 
к этому уникальному съезду, 
– отметил министр по делам 
молодёжи КБР Азамат Люев.

В качестве модераторов 
выступили лидеры мнений, ре-
ализующие проекты и достиг-
шие успехов по направлениям 
работы Российского движения 

детей и молодёжи. Под их 
руководством ребята прошли 
этап командообразования, а 
также выработали и презен-
товали свои предложения по 
развитию и трансформации 
работы с детьми.

За каждой тематической 
площадкой был закреплён 
куратор, который обсудил с 
молодёжью предложенные 
идеи. Наставником в области 
«Знание и наука: познавай и 
открывай» стал доктор исто-
рических наук, заместитель 
генерального директора по на-
учной работе Кабардино-Бал-
карского научного центра РАН 
Алексей Айбазов. Модерато-
рами площадки «Культура и 
искусство: будь творцом» вы-
ступили член совета при Главе 
КБР по молодёжной политике 
Юлия Овдиенко и заслужен-
ный работник культуры КБР 
Эльдар Дымов. Идеи команды 
«Добро и волонтёрство: благо 
твори» генерировал один из 
учредителей общероссийского 
общественного движения «На-
родный фронт «ЗА РОССИЮ» 
в КБР Темиржан Байсиев. 
Спикерами «Медиа и креатив-
ные индустрии: мечтай и дер-
зай» стали редактор, член Со-
юза журналистов РФ Дамира 

Ашибокова и выпускник «Ма-
стерской новых медиа» Залим 
Маргушев. За тематическими 
площадкам «Труд и профес-
сия: труд крут», «Предприни-
мательство и бизнес: польза 
дела», «Зарубежные друзья 
и партнёры: умей дружить», 
«Туризм и экология: береги 
планету», «ЗОЖ и спорт: учись 
побеждать», «Историческая 
память и патриотизм: служу 
Отечеству» были закреплены 
грантовые победители.

Председатель совета отде-
ления Российского движения 
детей и молодёжи в КБР Аслан 
Шипшев отметил, что это РДД 
ознаменовало начало новой 
исторической вехи в развитии 
детского движения. Актив-
ность, неравнодушие и друж-
ная команда – залог успеха. 

– Наша команда поможет 
вам реализоваться в жизни, 
найти себя, сделать правиль-
ный выбор. У нас не должно 
быть разделения на чужих и 
своих детей. Мы, Кабардино-
Балкарская Республика, мы, 
жители Российской Федера-
ции, должны быть дружными, 
открытыми, стоять друг за 
друга и обязательно помогать 
слабым. 

Общими для всех дискус-

сионных площадок стали во-
просы о дальнейшем раз-
витии акции «Мы вместе» 
и иных проектов, направ-
ленных на оказание помо-
щи и поддержку участников 
СВО и их семей, возможное 
формирование специального 
движения «Наша победа». 
Особое внимание уделялось 
специальным проектам, на-
правленным на профилактику 
деструктивных, асоциальных и 
экстремистских настроений в 
детской и молодёжной среде, 
работу с детьми и подростка-
ми, оказавшимися в трудной 
жизненной ситуации. На пло-
щадках «Большой бизнес» и 
«Финансовая грамотность» 
обсудили развитие бизнес-
идей, создание глобальных 
корпораций, мега-произ-
водств.

– Это замечательный про-
ект, который находится в са-
мом начале своего пути. От 
того, как он «заиграет», за-
висит дальнейшее развитие 
многих сфер деятельности. 
Пребывание здесь – это пока-
затель вашей активности. Хочу 
пожелать каждому творческо-
го развития, чтобы ваши идеи 
были услышаны не только на 
стратегической сессии КБР, но 

-

-
-

Цель мероприятия – сде-
лать так, чтобы каждый па-
циент с подобным диагнозом 
смог наладить и поддержи-
вать необходимый контакт 
как с врачами-онкологами, 
так и с сообществом паци-
ентов республики и страны, а 
главное – жить полноценной 
жизнью. Такие школы ХМЛ 
ежегодно будут проводиться 
во всех регионах. Модерато-
рами и ведущими встречи 
были региональный предста-
витель «Содействия» Хайшат 
Амшокова и врач-гематолог 
республиканского онкоди-
спансера Карина Гукетлова. 

«Миелоидный лейкоз – 
клональное опухолевое ми-
елопрофилеративное забо-
левание кроветворной систе-
мы, при котором поражаются 
лейкоциты, – пояснила Кари-
на Гукетлова. – Поражение 
происходит уже в костном 
мозге, затем они выходят в 
кровяное русло. Происходит 
это из-за мутации, называе-
мой «9;22». Лет десять назад 
это заболевание не лечилось. 
Не было лекарств, люди с 
таким диагнозом погибали. В 
двухтысячных появился пер-
вый препарат под названием 
иматиниб, который произвёл 
переворот. Жизнь больного 
с лейкозом, принимающего 
препарат, не отличается от 
жизни других людей. В то 
же время качество жизни 
больных в некоторых случаях 
всё же страдает. Для этого и 
проводятся школы для паци-
ентов, где им объясняют, что 
заболевание – не приговор, 
можно жить полноценно, за-
водить семьи и иметь детей. 
Например, недавно моя па-
циентка с хроническим мие-
лолейкозом родила девочку. 

Она принимала лекарства, 
ремиссия сохранялась, всё 
хорошо».

По её словам, иматиниб – 
это так называемая «первая 
линия» терапии, общепри-
нятая во всём мире. Если он 
даёт требуемый эффект, то 
им и ограничиваются. Если 
эффект теряется или не до-
стигается (что иногда бывает) 
либо возникают «побочки» в 
виде сильных отёков, тера-
пию меняют. При «второй 
линии» терапии применяют 
уже другие препараты. Все 
они имеются в стране и в 

республике, пациенты ими 
обеспечены. К сожалению, 
есть небольшой процент 
пациентов, которые не от-
вечают ни на одну из «ли-
ний». Таким необходима 
трансплантация костного 
мозга. В нашей стране она 
проводится людям до ше-
стидесяти пяти лет. Костный 
мозг пересаживается от до-
нора. Он  в первую очередь  
подыскивается среди родных 
братьев и сестёр, при не-
обходимости подключается 
поиск через отечественные 
или иностранные регистры. 

Трансплантация проводит-
ся в специальных центрах, 
куда пациенты, в том числе 
и из КБР, направляются по 
квоте. После неё достигается 
ремиссия и пациент живёт 
дальше.

«Обращается пациент 
чаще всего с жалобами на 
слабость, – пояснила также 
Карина Гукетлова. – Возмож-
ны синяки, носовые кровоте-
чения, тяжесть в правом или 
левом подреберье либо про-
сто в животе. Часто мужчины 
жалуются на то, что увели-
чился живот. Для постановки 
диагноза периферическая 
кровь отправляется на ана-
лиз с целью выявления вы-
шеупомянутой мутации. В 
течение недели получаем 
результат. Если мутация под-
тверждается, то ставится ди-
агноз и начинается лечение. 
Уже через неделю-две че-
ловек начинает чувствовать 
себя намного лучше. Через 
месяц его кровь уже как у 
здорового человека, а через 
три бывает и ремиссия».

В КБР насчитывается чуть 
более пятидесяти пациентов, 
большая часть которых на-
ходятся на «первой линии» 
терапии. На этапе подготовки 
к трансплантации пребывает 
один пациент, планируется 
рассмотреть данный вопрос 
в отношении ещё двоих. Есть 
и уже прошедшие трансплан-
тацию, у них всё хорошо.

К сожалению, все пять-
десят с лишним человек с 
этим  диагнозом на встречу 
прибыть не смогли, посколь-
ку свирепствует грипп и 
рисковать здоровьем со-
бравшихся организаторы не 
стали. Тем не менее меро-
приятие прошло успешно и 

все заявленные цели, судя 
по реакции пришедших, 
будут достигнуты. Так, все 
согласились со словами 
Хайшат Амшоковой о том, 
что школа необходима для 
повышения уровня знаний, 
которыми должен владеть 
сам пациент. Ещё не так 
давно пациенты не могли 
рассчитывать на такой лик-
без. Кроме того, в результате 
общения возникает опре-
делённая сплочённость, 
между пациентами, врачом 
и пациентом. Тем более что 
присутствовать на уроках 
очно не обязательно: есть 
регионы, где школы вышли 
на онлайн-уровень. 

По её словам, ещё лет 
десять-пятнадцать назад па-
циентам приходилось прохо-
дить химиотерапию, а сейчас 
люди могут заводить семьи. 

Она сообщила также, 
что 22 сентября отмечается 
Всемирный день борьбы с 
хроническим миелоидным 
лейкозом. Дата связана с 
уже упомянутой мутацией: 
двадцать второй день девя-
того месяца (эти числа соот-
ветствуют хромосомам, му-
тирующим при заболевании). 
Есть даже мнение, что дата 
достойна называться празд-
ничной, поскольку  диагноз 
ХМЛ из всех, которые можно 
услышать, придя в онкологи-
ческое отделение, – самый 
благополучный. 

В ходе встречи организа-
торы ответили на вопросы 
пациентов. Всем желающим 
бесплатно провели забор 
крови на молекулярную диа-
гностику и цитогенетическое 
исследование.

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото автора

В одном из помещений 
Детской школы искусств  
№ 2 имени Казаноко Жабаги 
г. Нальчика собрались пенси-
онеры и женщины, ведущие 
активную трудовую деятель-
ность. На очередной встрече 
в клубе «Вдохновение» люби-
тели поэзии читали стихи из-
вестных авторов – российских 
классиков, а также поэти-
ческие строки собственного 
сочинения. Особенно трога-
тельно прозвучали произве-
дения о женщинах, рассказы 
присутствующих о судьбах 
матерей, бабушек.

«Нам, своим потомкам, 
мама передала традицию 
благотворительности, заботы 
о тех, кто нуждается в нашей 
помощи, – поделилась с 
присутствующими Людми-
ла Альтудова. – Душевная 
щедрость всегда в цене, но 
особенно она необходима 
в период жизненных труд-
ностей, от которых никто не 
застрахован. Поделиться с 
ближним тем, что имеешь, 

проявить сочувствие, дать 
полезный совет несложно, но 
благодарный человек помнит 
об этом всю жизнь».

В ходе встречи звучали 
не только стихи, но и лю-
бимые песни – народные и 
авторские, на разных языках. 
Присутствующие выразили 
мнение о том, что в век ин-
тернета и гаджетов клубная 
деятельность не утратила 
своё значение, позитивное 
влияние на психологическое 
состояние людей. Президент 
России Владимир Путин на 
встрече с участниками II Кон- 
гресса молодых учёных вы-
разил мнение о том, что не-

обходимо уделять внимание 
развитию сферы психологи-
ческой помощи. Клубы по 
интересам в настоящее вре-
мя частично компенсируют 
такую необходимость.

 «Эта встреча людей, тя-
готеющих к прекрасному, к 
литературе, искусству, состо-
ялась в рамках проекта на-
шей организации «Женщина 
– великая сила в воспитании 
гармоничного человека», 
– сказала председатель Со-
вета женщин Лидия Диге-
шева. – Приятно отметить, 
что в зале присутствовала 
и молодёжь, это волонтёры 
– студенты медицинского 

факультета Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х. М. Бер-
бекова, которые с энтузи-
азмом участвуют в наших 
мероприятиях социального, 
спортивного и культурного 
плана и в ходе общения с 
окружающими проникаются 
заботами и чаяниями людей 
старшего возраста, внима-
тельно слушают их рассказы 
о прошлом нашей республи-
ки, продолжают традицию 
почтительного отношения к 
пожилым людям, прислуши-
ваются к их советам, пере-
нимают опыт.

Все мы благодарны дирек-

тору центра имени Казаноко 
Жабаги, заслуженному ра-
ботнику культуры КБР Айшат 
Кунижевой за понимание на-
сущной потребности людей 
среднего и старшего возрас-
та в культурном общении, для 
чего необходимы комфорт-
ные площадки. Встречи, 
подобные этой, дают положи-
тельные эмоции, создают хо-
рошее настроение не только 
участникам, но и организато-
рам. Это очень важно для со-
хранения в нашем обществе 
взаимопонимания и доброго 
отношения к окружающим».

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

и на проектах федерального 
уровня, – прокомментиро-
вала заместитель министра 
просвещения КБР Екатерина 
Мисостова.

Среди участников меропри-
ятия были выбраны 17 школь-
ников, которые отправятся 
в Москву на первый съезд 
Российского движения детей 
и молодёжи от Кабардино-
Балкарской Республики.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова 
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ
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Под белоснежным шатром

-
-
-

Буратино на сцене ТЮЗа

Автором проекта выступила 
Зита Кабулова, которая после 
успешного участия в конкурсе 
отвечала и за его реализацию. 
Выбор сюжета порадовал 
всех: добрая и поучительная 
сказка предлагает нам ряд 
невероятных характеров, за-
поминающихся образов, во-
площать которые – настоящее 
удовольствие для актёров. 

Основная нагрузка в плане 
режиссуры легла на Ирину 
Одинцову, которая работала и 
над бутафорией, помогала ей 
Татьяна Шурышкина. Коллек-
тив театра тоже вносил немало 
интересных идей в постановку. 
В целом над спектаклем рабо-
тала очень большая команда, 
именно всеобщий энтузиазм 
и искренняя любовь к своему 

делу позволили создать что-то 
по-настоящему волшебное. 

Источниками вдохновения, 
помимо повести Толстого, для 

постановщиков послужили 
всем знакомый фильм «При-
ключения Буратино», а также 
музыка Алексея Рыбникова, 

которую можно услышать в 
ходе спектакля. Разумеется, 
сказку адаптировали специ-
ально для театра, так что мы 
видим абсолютно самостоя-
тельную постановку, которая 
оказывает дань уважения куль-
товому детскому телефильму. 

Согласно условиям гранта 
спектакль трижды показали 
бесплатно, его смогли посмо-
треть почти полторы тысячи 
детей. Теперь «Золотой ключик» 
вошёл в постоянный репертуар. 

К слову, о музыкальном 
оформлении – для спектакля 
актёры записали свой вокал, 
знакомые песни на музыку 
Рыбникова дети слышат имен-
но в их исполнении. Помимо 
этого, звукорежиссёр Казбек 
Качлаев дополнил аудиоряд 
различными эффектами, на-

Сибеков. Нежная Мальвина 
Виктория Полищук запоми-
нается так же, как и Пьеро 
Никита Подлабашников. 

Некоторых персонажей 
воплощают два состава ак-
тёров. Роль мудрой Чере-
пахи Тортилы и кассирши 
играют Зарема Валгасова и 
Татьяна Корнаухова. Хитрую 
лису Алису можно увидеть в 
исполнении Ирины Одинцо-
вой и Аллы Белобородовой. 
Верный напарник лисы – кот 
Базилио воплощён Татьяной 
Шурышкиной. А вот Илья 
Юсупов, например, создаёт 
два диаметрально противо-
положных образа – Дуре-
мара и Арлекина. Двойная 
роль и у Саиды Ганбаровой, 
которая играет Артемона и 
Глашатая. 

На самом деле, сложно 
выделить здесь кого-то, ведь 
все выкладываются по полной. 
Наверное, это одна из главных 
особенностей театров, которые 
работают с детьми. Актёры 
хорошо понимают, как чутко 
их зритель воспримет любую 
фальшь, и делают всё для 
того, чтобы ощущение сказки 

не покидало ребят всё время, 
что они находятся в зале. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

С давних времён обрядовую 
часть национальной свадьбы 
традиционно сопровождал 
ввод невесты в дом, исполне-
ние свадебной песни «Орай-
да», под которую девушку, 
накрытую платками, торже-
ственно выводили к гостям, а  
кульминацией действа являлся 
древний обычай снятия с не-
весты свадебного платка «Ау 
алгъан адет», без которого она 
не могла открыть лицо перед 
родственниками мужа. Сегод-
ня, как и в прежние времена, 
шёлковый платок, подобно 
европейской фате, играет роль 
оберега, защиты от сглаза и 
символизирует смену статуса 
с девичьего на женский. 

КАК
 ШЁЛКОВАЯ НИТЬ 

ЗА ИГЛОЙ
Мастерица Людмила Ша-

ваева родом из Хасаньи, где 
проживала её большая се-
мья: родители, трое братьев, 
сестра и бабушка с дедушкой. 
Отучившись в  хасаньинской 
школе и с отличием окончив 
медицинское училище, девуш-
ка поступила на медицинский 
факультет КБГУ, став дипло-
мированным терапевтом, по 
окончании вуза работала в 
городской больнице. Сегодня 
Людмила преподаёт  «ла-
бораторную диагностику» в 
медицинском колледже КБГУ, 
но это не помешало ей реали-
зовать генетически обуслов-
ленное мастерство. 

– С детства в нашем доме 
все вязали, как это традицион-
но принято у балкарцев, мама 
всё время придумывала что-то 
интересное: кофты, платки, 
шарфы, шапочки, – расска-
зывает мастерица. – Так что 
сидеть без дела я не привыкла, 
занималась рукоделием для 
души. В 2000-х годах, когда на 
рынке появились знаменитые 
балкарские шали, я  одной из 
первых заинтересовалась ими. 
Затем был большой перерыв 
в связи с воспитанием детей 
и работой. Идея возобновить 
любимое занятие принад-
лежит моей дочери, которая 
окончила МГУ ДТ и является 
дизайнером-технологом швей-
ного производства. Она пред-
ложила открыть вместе с ней 
салон дизайнерских изделий, 
выполненных в традиционных 
балкарских техниках старинно-
го рукоделия. Пока идея ждёт 
реализации, я занимаюсь 
любимым делом для себя, в 
свободное от преподавания 
время вяжу шали и вышиваю 
на платках. Интерес к золотош-
вейному мастерству возник у 
меня внезапно, помог случай: 
понадобились расшитые пла-
точки на свадьбу дочери, так 
как имеющиеся в продаже 
нам не нравились. Таким об-
разом, первый набор вышитых 
платков был выполнен для сва-
дебного обряда моей дочери. С 

тех пор мои изделия ищут для 
старинного свадебного ритуа-
ла. Сегодня я создаю платки 
трёх видов: на креп-шифоне 
с золотыми кисточками, шёл-
ковые с  пайетками и кистями, 
а также шёлковые с золотой 
вышивкой. Орнамент, располо-
женный на уголках платка или 
по всему полю, выбираю по 
настроению и в соответствии с 
композицией. Самые любимые 
мои платки выполнены  из пан-
бархата на шифоне, они очень 
нежные, элегантные, струятся 
в руках, как живые. Работа 
эта достаточно трудоёмкая, 
но увлекательная, а результат 
радует всех, кто видит готовое 
изделие. Очень люблю вязать 
крючком шали из шёлковой 
пряжи с добавлением золоти-
стой и серебристой нити или 
тонкой вискозы разного оттен-
ка. Чем больше размер платка, 
задействованного в ритуале, 
тем длиннее у него бахрома, а 
всё вместе напоминает бело-
снежный шатёр, укрывающий 
невесту от взглядов. Платочки, 
завязанные на руках и поясе 
девушки, поменьше, но они 
не менее красивые. Ещё в 
молодости я стала интересо-
ваться историей рукоделия в 
нашей семье и выяснила, что 
по линии отца и мамы сёстры 
обеих бабушек вязали прекрас-
ные платки и шали крючком 
и плели бахрому на тонких 
шёлковых платках – «гыран-
чала» и плотных – «чомпал». 
Когда мама увидела, чем я 
занимаюсь, объявила, что это 
у меня от тётушек, и подарила 

бабушкину старинную вязаную 
шаль, велев сохранить её. С 
тех пор моему увлечению нет 
преград, как шёлковая нить тя-
нется за иглой – воплощаются 
мои замыслы. Впервые свои 
работы я представила обще-
ственности на дне открытия 
Балкарского драматического 
театра им. К. Кулиева после 
его реставрации, затем уча-
ствовала в выставке рукоделий 
на празднике айрана в КЧР. На 
учеников, к сожалению, пока 
нет времени, но обучила всему, 
что умею, свою дочь. Всё, что 
связано с традициями народа, 
должно находить развитие 
у последующих поколений, 
древнее мастерство рукодель-
ниц необходимо передавать 
дальше, так как это не только 
наше прошлое, но, безусловно, 
и будущее.  

СОХРАНИЛИ  ИХ 
И НА ЧУЖБИНЕ

Коллекционер Лида Атабие-
ва рассказывает: 

– Самым распространён-
ным головным убором горянки 
к концу XIX века был платок, с 
которым связаны наши свадеб-
ные обряды.Одним из самых 
красивых из них является об-
ряд снятия платков, которыми 
покрыта голова невесты, также 
они завязаны на талии и руках, 
раскрывая глубокий сакраль-
ный смысл. С детства помню, 
как после этого обряда неве-
сту заводили домой, где был 
красиво наряжен её уголок, 
наверху развешены красивые 
платки девушки. Когда дети 
забегали в комнату посмотреть 

невесту, их всегда угощали 
конфетами, дарили сувениры – 
платочки, душистое мыло, вся-
кую мелочь. В течение месяца 
девушка оставалась новой 
снохой, которую сразу никто не 
обременял работой, проявляли 
уважение и берегли, пока она 
привыкает к новому дому и 
своим новым родственникам. 
Сейчас этот обычай угасает, 
немногие придерживаются 
его. Но платок на голове жен-
щины с момента свадебного 
обряда будет её постоянным 
спутником. Сегодня ресторан-
ные свадьбы, с одной стороны, 
популяризируют свадебный 
обряд, а с другой – упрощают 
его и наделяют другой сутью, 
ориентированной на зрелищ-
ность и эффектность, а не 
на глубинный смысл. Я имею 
коллекцию старинных платков, 
за каждым из которых живёт 
история наших старших – они 
были с ними в депортации, 
ими пользовались на чужби-
не, сохраняли и даже в самые 
голодные дни не продали их, 
хотя могли выручить за такую 
красоту средства на жизнь. В 
нашей семье история и тра-
диции тщательно оберегались 
как самое святое. Все эти плат-
ки вернулись на родину после 
реабилитации балкарского на-
рода. Каждый из них отмечен 
высоким качеством материала 
и настоящим мастерством 
исполнения. Специальным 
способом плетёная бахрома 
и филигранность работы по-
ражают воображение. Я сохра-
нила платки от обеих бабушек 
по материнской и отцовской 
линиям и платки свекрови, 
ухаживаю за ними, храню с 
большой любовью и трепетом, 
демонстрируя свою коллек-
цию как высокий образец на 
фестивалях и культурных ме-
роприятиях.

ШЕСТЬ
СВАДЕБНЫХ 
ПОКРОВОВ

Лейля Сарбашева роди-
лась в 1946 году в Киргизии. 
Сегодня со своей семьёй она 
живёт в селении Верхняя Бал-
кария, по профессии библио-
текарь. Кто может лучше знать 
традиции, чем умудрённый 
жизненным опытом человек. 
Объясняя тонкости обряда, 
женщина вспомнила и свою 
свадьбу: 

– Во времена моей молодо-

сти свадьбы, в том числе и 
моя, были праздником, на-
поминавшим театрализован-
ное представление с чётким 
исполнением всех элементов 
традиций. У карачаевцев и 
в других балкарских сёлах 
этот обряд мог иметь неко-
торые различия. В Верхней 
Балкарии в день исполнения 
обряда снятия платков в дом 
жениха приезжала мама не-
весты со своими родственни-
ками и привозила подарки. 
Собиралось много людей с 
обеих сторон. Отец невесты 
оставался дома. В этот день 
накрывали столы, приглаша-
ли гармонистов, устраивали 
танцы, после чего и стар, и 
млад готовились принять 
невестку, которую выводили 
родственницы со стороны 
парня и девушки. Под ноги 
девушки для совершения 
обряда расстилалась шкура 
барана, зарезанного в тот 
же день. Помимо первого 
платка, скрывающего лицо 
невесты, на ней было ещё 
шесть свадебных покро-
вов: на голове три больших 
платка с бахромой, длина 
и густота которой расска-
зывали о материальном 
положении девушки. Самый 
нижний платок был чисто бе-
лым, второй – в углах или по 
всему полю расшит мелким 
орнаментом,  верхний платок 
покрывали крупные узоры. 
Два платка привязывались 
на руки девушки и один на 
передник. 

Перед снятием платков 
невесту угощали мёдом, 
сыпали конфеты и монеты, 
означающие обеспеченную 
и сладкую жизнь. Платки 
снимал родственник жениха, 
приподнимая их плёткой, 
палочкой или кинжалом, и 
по одному отдавал старшей 
женщине в роду жениха. 
Развязывать платки с рук 
и передника ему помогали 
девушки. Под вечер, когда 
гости расходились, домочад-
цы собирались и завершали 
начатый обряд с платками. 
Самый верхний дарили стар-
шей женщине в роду, это 
означало, что молодая сноха 
может выходить из дома, 
не закрывая своего лица. 
Второй платок оставляли в 
доме, что позволяло снохе 
выходить к свёкру и свекрови 
и заниматься домашними 
делами. Третий платок – чи-
сто белый – символизировал 
невинность невесты, его 
оставляли в доме для не-
замужней сестры жениха 
либо отдавали близкой по 
крови девушке. Платочки с 
рук разрешали готовить на 
кухне, быть хозяйкой в доме, 
а платок с передника говорил 
о том, что она принесёт этому 
роду потомство. 

Марина БИДЕНКО

пример, звуками леса. Дизай-
ном костюмов и декораций 
занималась художник-поста-
новщик Рузанна Дацирхоева. 
Декорации по её эскизам сде-
лал Муса Кибишев. Спектакль 
оформлен ярко, а герои вы-
глядят узнаваемо и интересно.

Репетиции в общей сложно-
сти заняли около трёх месяцев. 
И вот «Золотой ключик» на сце-
не. Динамичный и волшебный 
спектакль фокусирует внима-
ние с первых минут. Здесь нет 
места модному минимализму 
и переосмыслению сюжета в 
современных реалиях, и это 
хорошо. Детский театр должен 
оставаться классическим, без 
этого он потеряет уникальность 
и очарование.

Буратино в исполнении Ана-
стасии Сторожевой и Папа Кар-

ло, образ которого воплотил 
Георгий Налоев, – невероятно 
органичный дуэт. Убедителен в 
роли Карабаса-Барабаса Алим 
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Максимальное наказание, предусмотренное законодательством за совершение указанного 
преступления, – лишение свободы на срок до 6 лет.

Выявлено хищение денежных средств

В целях профилактики 
нарушений требований без-
опасности при пользовании 
газом в быту и в связи с на-
ступлением отопительного 
периода АО «Газпром газо-
распределение Нальчик» в 
очередной раз напоминает 
всем жителям Кабардино-
Балкарской Республики о 
необходимости соблюдать 
правила безопасного поль-
зования газом в быту! 

Соблюдая простые требо-
вания безопасности, можно 
избежать взрыва бытового 
газа. Появление в помеще-
нии запаха газа – основной 
сигнал того, что может про-
изойти взрыв или пожар. 
В такой ситуации необходи-
мо немедленно прекратить 
пользование газовыми при-
борами, перекрыть газовые 
краны, не включать и не 
выключать электроосвеще-
ние и электроприборы, не 
пользоваться электрозвон-
ками, проветрить помеще-
ние и вызвать аварийную 
службу по телефону 04 (с 

мобильного телефона 112, 
номер телефона аварий-
но-диспетчерской службы 
филиала 75-17-90). До при-
езда аварийной бригады 
оповестить окружающих о 
мерах безопасности.

Одним из условий поль-
зования газом в быту явля-
ется ежегодное техническое 
обслуживание газовых при-
боров, которое включает 
следующие виды работ:

• визуальная проверка 
соответствия установки газо- 
использующего оборудова-
ния и прокладки газопрово-
дов в помещении норматив-
ным требованиям;

• проверка герметичности 
соединений газопроводов, 
газового оборудования и 
арматуры приборным спосо-
бом или мыльной эмульсией;

• проверка целостности и 
укомплектованности газоис-
пользующего оборудования;

• проверка работоспособ-
ности и смазка кранов га-
зовых приборов и запорной 
арматуры, установленной на 

газопроводах, перенабивка 
сальниковых уплотнений 
(при необходимости);

• проверка наличия тяги 
в дымовых и вентиляци-
онных каналах, состояния 
соединительных труб газо-
использующего оборудова-
ния с дымовым каналом, 
наличие притока воздуха для 
горения.

Уважаемые пользователи 
природного газа, проходя 
по улицам городов и сель-
ских поселений, мимо лю-
ков колодцев, подвалов, по 
лестничным клеткам жилых 
и общественных зданий, не 
оставайтесь равнодушными 
и не теряйте бдительность. 
Если почувствуете запах газа 
или обнаружите поврежде-
ние газопроводов, немед-
ленно сообщите в аварийную 
газовую службу по телефону 
04 (с сотового телефона 104, 
112). Помните, что утечки 
газа могут привести к взры-
ву, пожару и гибели людей. 
Телефон контактного центра 
8-800-100-09-04.

Филиал АО «Газпром газораспределение Нальчик» в г.о. Нальчик
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Стихи про меня

В связи с этим вспомнил-
ся давний разговор с прияте-
лем. Человек начитанный и в 
общем неглупый, он удивил 
меня своим «дремучим» от-
ношением к поэзии. «Зачем 
говорить стихами то, что 
можно сказать прозой?». 
Вопрос поставил меня в 
тупик, и я не нашёлся, что 
ответить. Как объяснить, для 
чего нужна поэзия? Ведь с 
утилитарной точки зрения 
это абсолютно бесполезная 
вещь. Из стихов не сошьёшь 
пальто и не сваришь борща, 
но в жизни некоторых из нас 
они играют далеко не по-
следнюю, я бы даже сказал, 
ключевую роль. 

У Петра Вайля есть хо-
рошая книжка, которая на-
зывается «Стихи про меня». 
К сожалению, во время на-
шего разговора я ничего 
о ней не слышал. А потом 
мой товарищ умер, и его 
вопрос остался открытым. В 
качестве запоздалого ответа 
приведу небольшую цитату, 
которая, как мне кажется, 
многое объясняет. «Быть 
может, всё в жизни лишь 
средство для ярко-певучих 
стихов» – тезис несомнен-
ный, – пишет Вайль, – но 
столь же убедительно и об-
ратное: стихи – средство для 
жизни. Шире – литература 
вообще, просто поэзия легче 
запоминается, потому стихи, 
написанные и прочитанные 
на родном языке, действу-
ют раньше и прямее. Как 
музыка – внутривенно. По 
вторгавшимся в тебя сти-
хам можно выстроить свою 
жизнь нагляднее, чем по со-
бытиям биографии: пульси-
рующие в крови, тикающие 
в голове строчки задевают 
и подсознание, выводят его 
на твоё обозрение. «Почему 
Цветаева» больше скажет о 
человеке, чем «почему на 
филфак»; пронесённая до 
старости юношеская пре-
данность Маяковскому пси-
хологически важнее, чем 
многолетняя супружеская 
верность. Разумеется, нужно 
честно говорить только о тех 
стихах, которые про тебя. 
Которые попадают в соот-
ветствие с твоими мыслями 
и чувствами, твоим ритмом, 
связываются с событиями 
жизни, становятся участ-
никами драматических или 
комических её эпизодов, 
поражают, радуют, учат. 
И главное, безошибочно 
прямо обращаются к тебе. 
Вот критерий, выношенный 
годами: отбрасывая тонны 
прочитанного и узнанного, 

возврат едва ли не к детско-
му «нравится-не нравится». 
Лишь это и оказывается 
существенно – недоказуе-
мое, необъяснимое, личное, 
только твоё, своё у каждого 
– «про меня-не про меня…». 

В Советском Союзе была 
мода на поэзию. В шести-
десятые огромные залы, 
затаив дыхание, слушали 
Рождественского, Ахмадули-
ну, Вознесенского, и позднее 
– во времена нашей юности 
– отношение к стихам почти 
не изменилось. Чтобы произ-
вести впечатление на девуш-
ку, достаточно было прочесть 
несколько строчек о любви. 

В то время круг публику-
емых поэтов был ограничен 
рамками идеологии и цензу-
ры, но с началом перестрой-
ки ситуация изменилась. В 
печать просочились новые 
или, если быть точнее, за-
бытые имена. Таким об-
разом, советские граждане 
познакомились с Ивановым 
и Одоевцевой, Бродским и 
Мандельштамом, Адамови-
чем и Гумилёвым. «Сегодня, 
я вижу, особенно грустен 
твой взгляд/ И руки особенно 
тонки, колени обняв./ По-
слушай: далёко, далёко, на 
озере Чад/ Изысканный бро-
дит жираф…». Вначале де-
вяностых это стихотворение 
звучало в разных компаниях, 
но реакция слабого пола поч-
ти всегда была одинаковой. 
Девушки томно закатывали 
глаза, словно примеряя эти 
строчки на себя. 

Мне кажется, женщины 
воспринимают поэзию со-
всем не так, как мужчины. 
Для многих представитель-
ниц слабого пола  стихи это 
прежде всего элемент ухажи-
вания, вроде букета цветов 
или коробки конфет. Хотя о 
чём я говорю? Современную 
барышню такими мелочами 
не проймёшь, да и само 
слово «барышня» ей как-то 
не очень подходит. 

К восприятию серьёзной 
поэзии нас готовили с дет-
ства. Всё начиналось с Ми-
халкова, Маршака, Барто и 
сказок Пушкина. Если эти сти-
хи трогали ребёнка, у него за-
вязывался роман с поэзией, 
который продолжался  всю 
жизнь. Если нет – повзрос-
лев, он искал ответ на вопрос: 
для чего говорить стихами то, 
что можно сказать прозой? 

Наше детство – это стихи 
Чуковского. Мы восприни-
мали его поэзию непосред-
ственно и прямолинейно, но 
с годами всё изменилось. 
Однажды я попал в гости к 

семейной паре, у которой 
подрастал трёхлетний сын. 
Накрыв на стол, хозяйка из-
винилась и пошла уклады-
вать ребёнка. Мы сидели с её 
мужем на кухне и слушали, 
как она читает малышу сказ-
ку Чуковского.  «Это вообще 
не для детей», – решили мы, 
от души посмеявшись. О 
двойном смысле его сказок 
говорят давно. Чуковский 
любил «похулиганить», и 
бдительная советская власть 
это сразу заметила. После 
выхода «Крокодила» На-
дежда Крупская написала 
разгромную статью, которая 
на несколько лет лишила 
автора литературных зара-
ботков. Она назвала книжку 
«буржуазной мутью» и наста-
ивала, что давать её совет-
ским детям ни в коем случае 
нельзя. «Что вся эта чепуха 
обозначает? – возмущалась 
вдова Ленина. – Какой поли-
тической смысл она имеет? 
Какой-то явно имеет. Но он 
так заботливо замаскирован, 
что угадать его довольно 
трудновато. Или это простой 
набор слов? Однако набор 
слов не столь уж невинный... 
Приучать ребёнка болтать 
всякую чепуху, читать всякий 
вздор, может быть, и принято 
в буржуазных семьях, но это 
ничего общего не имеет с 
тем воспитанием, которое 
мы хотим дать нашему под-
растающему поколению. 
Такая болтовня – неуважение 
к ребёнку». 

С возрастом отношение 
к поэзии меняется. В шко-
ле, например, я не любил 
Маяковского. Он казался 
мне сервильным и полити-
зированным, но посвящение 
«Лиличке» изменило мой 
взгляд на его стихи.  «Завтра 
забудешь,/ что тебя коро-
новал,/ что душу цветущую 
любовью выжег,/ и суетных 
дней взметённый карнавал/ 
растреплет страницы моих 
книжек.../ Слов моих сухие 
листья ли/ заставят остано-
виться,/ жадно дыша?/ Дай 
хоть/ последней нежностью 
выстелить/ твой уходящий 
шаг». Трудно поверить, что 
эти тонкие лирические стро-
ки написал автор рубленых 
агиток и политических пам-
флетов. 

В юности мне нравились 
стихи Лермонтова, Кедрина 
и Лорки. Потом их заменили 
Пушкин, Георгий Иванов и 
Бродский. Я понял, что эти 
стихи написаны «про меня» 
и «для меня», как бы само- 
надеянно это ни звучало.                                                                           
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